



PRIMAIRE ARVERT

La société française au Moyen Âge

Au Moyen Âge, les rois de France font appel à des hommes pour les aider à administrer leur royaume. Ce sont les comtes. Les comtes reçoivent des territoires, appelés **fiefs**, en échange de leur fidélité au roi. Le comte est le **vassal** du roi et le roi son **suzerain**.

À cette époque, le roi de France a de nombreux vassaux. Mais un comte ne peut pas administrer son fief tout seul. C'est trop compliqué ! Alors à son tour, il donne des petits fiefs à des seigneurs. Ces seigneurs deviennent les vassaux du comte.

Lorsque le seigneur reçoit un fief, il reçoit également les habitants de ce territoire. Ce sont les serfs. La plupart des paysans de cette époque sont des serfs. Les serfs appartiennent au seigneur qui doit les protéger. En échange de cette protection, les **serfs** doivent :

- faire des **corvées**,
- payer des taxes pour l'utilisation du moulin ou du four,
- et donner une partie de leur récolte.

Leurs conditions de vie sont très difficiles.

L'organisation de la société au Moyen Âge ressemble à une pyramide. C'est la société féodale. La société moyenâgeuse est très violente. Chaque seigneur veut agrandir son fief. Il fait alors appel à des chevaliers qui lui jurent fidélité.

Au Moyen Âge, l'Église a une grande influence sur les seigneurs et les chevaliers. Elle leur demande de limiter les guerres et de protéger davantage les serfs du pillage. Elle donne également pour mission aux chevaliers de protéger la chrétienté. Les membres de l'Église forment **le clergé**. L'Église est riche, elle possède de très grands domaines. En échange de prières, les serfs versent à l'Église un impôt sur les récoltes : la dîme.

Divisée en trois ordres : les paysans, les seigneurs et le clergé, la société française au Moyen Âge est très inégalitaire. Elle le restera jusqu'à la Révolution française en 1789 !